
69 x leer 
gelassen

37x bestehende (und) ...

Heeslingen:
„Welche Musik würden Sie / 
würdest du im Gottesdienst 

bevorzugen?“

(17x) aktuellere / 
moderne(re) Musik / 

Lieder / Stücke

Schönere 
Melodien

(5x) (fröhlicher) 
Gospel

 (2x) 
Neue(re)s

gut mitsingbare moderne 
Lieder mit Gitarren- oder 

Klavierbegleitung

nicht so hohe 
Tonlagen

... Lieder

Musik wie im 
Brotzeit 

Gottesdienst

Modernere 
Musik,  z.b. 
feiert Jesus  

Bücher

Meditatives

fröhliches und 
poppiger

Abwechslungsrei
ch.  Orgel und 

Band im 
Wechsel

Moderne 
Kirchenmusik

zeitgenössische 
Musik

Bach

Die neuen 
Kirchenlieder und 
ab un zu Band, 

Klavier etc.

(4x) 
Worship

Modernere 
Musik, wie 
von Stereo 

Heaven

Flottere 
Lieder

mehr aus 
dem 

Ringbuch 
und dem 
Klavier

(2x) (modernere) 
Lobpreislieder

Posaunenchor, 
Gitarre und Klavier

Taizé-Lieder, nicht 
ausschließlich,  aber gerne 
mal, unsere Bands machen 

das echt gut, aber Posaunen 
und Orgel sind auch schön. 

Die Vielfalt ist prima!

Pop zum 
Mitsingen und 

Tanzen

Wie bei "Kirche 
mit dir"

Traditionelle 
vermischt mit 

moderner

ein Mix aus alt 
und neumoderne Texte, 

"poppiger"

von einer Band 
gespielt

"Frischere Musik" mit alten gemischt

Am liebsten bunt 
gemischt

Englische Lieder z.B. 
vom Jeens :)

gemischt

Modernere 
Kirchenmusik

Modernere Musik, 
 z.b. feiert Jesus  

Bücher

erweckliche

Lobpreis  Deutsch 
und Englisch mit 

Übersetzung

Eher moderne  
Anbetungslieder

Moderner,  
lebhafter,  Gospel

Mitreißende 
Musik.  

Moderne 
Texte

Zeigerechter, 
schwungvollen, 
voller Liebe und 

Zuversicht

Chor



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 







Taufen unter 16 Jahren verbieten. Niemand sollte in eine Religionsgemeinschaft ohne Zustimmung 
hineingezwungen werden. Religion am Besten komplett abschaffen. Hat schon immer für Kriege und 

Entsetzen gesorgt. Geht am modernen leben vorbei.

In und für eine  Gemeinde zu beten 

ist wichtig.  Gott muss im 

Mittelpunkt stehen.  Auf seinen 
Segen sind wir  angewiesen.  Sonst sind 

alle  Überlegungen umsonst

Die St.Viti Stiftung ist sehr wichtig da sie die finanzielle Basis 
ohne Landeskirche ist. Die persönlichen Verfehlungen kirchlicher 

Amtsträger sind untragbar und widersprechen den vermittelten 
Grundsätzen. Der fehlende Wille zur Aufklärung ist abstoßend.

Für Fremde oder neu Zugezogene  
ist es schwierig.  Man hat das 
Gefühl ein Eindringling zu sein und 
nicht dazu zu gehören

Wir brauchen engagierte Hauptamtliche, die Ideen von 
Ehrenamtlichen mittragen und selbst voran gehen. Wir brauchen 

einen KV der sich auch inhaltlich einbringt.

Ich habe im Moment keine feste 
Gemeinde . Ich war in Tostedt 

(Pfingstler) . Deshalb bin ich geprägt von 
tief gehenden Predigten u. modernem 

Lobpreis (Band)

Die Corona-Auflagen möchte 
ich nicht noch einmal  

miterleben.

Heeslingen:
„Was ist Dir / Ihnen 

noch wichtig zu 
sagen?“ Die Angebote sollten auch

außerhalb vom Kirchenbrief bekannt 
gemacht werden.  Vielleicht mehr 

neue Medien nutzen. Kirche sollte 

offen und fröhlich sein,  
nicht  verurteilen oder Strafen.  

Gott liebt jeden und ist 
freundlich

Nichts

Toll,  dass im Posaunenchor viele jüngere 
Menschen nachkommen. Dies darf man  

gerne hören. Liederauswahl nicht so  
altbacken,  traditionell,, und Standard

Meine Erfahrung mit 
der Kirche war grausam 
und Zwang.

Etwas mehr Engagement.  
Einfach mal etwas 

ausprobieren

Seit Pastor Michaelsen da ist habe ich 
positive Erfahrungen gemacht mit Kirche.  

Gut,  dass es die Umfrage gibt.  Hoffentlich äußern 
sich viele,  so dass eine Vorstellung von der 

Stimmung entsteht.  

Die Heeslinger Liturgie 
(gesungen) ist allein fast schon 

eine Predigt. Ebenso sollte die 
Abendmahlsliturgie wieder 

zur "Anwendung " kommen. In 
den Kirchen-Gesangbüchern ist 

doch beides abgedruckt.

Weniger politische Orientierung.  Bei Kirche 
sollte es um die Botschaft aus der Bibel gehen.  

Nichts ist absolut, 2000 
Jahr nach Jesus ist das 
Denken  anders,  er lebte 
auch im Orient.  Ich wünsche mir 
mehr Offenheit und dass 
Jesus nicht mehr am Kreuz 
hängt

Ich finde die Gemeinde/ Gemeinschaft toll.

Traditionen wie z.b. Predigten  von der  Kanzel,  
Talar bei den Predigten  sollten erhalten bleiben.

Ich bin zufrieden mit unseren 
Pastoren und Diakon.

Ich finde die Kirche sollte schon traditionell sein aber es sollte einen 
Ausgleich geben zum Beispiel Jeens das macht mich neugierig.

Ich bin positiv beeindruckt, was alles in der 
Heeslingen Kirche gemacht wird. Ich schaue mir 
gerne die Gottesdienst über YouTube an, da 
ich schon lange nicht mehr in Heeslingen wohne, 
aber mich dadurch wieder sehr verbunden mit 
der Kirche in Heeslingen fühle.

Ich bin sehr dankbar,  dass ich in 
der Kirchengemeinde Heeslingen  sein 

darf.

Ich habe gelernt,  dass 
persönliche  

Einladungen erfolgen 
sollten. Aushänge und 

schriftliche 
Einladungen werden 

meistens nicht 
wahrgenommen.

Unsere Gemeinschaft ist toll.

In Heeslingen läuft vieles richtig 
gut! Konfirmanden sollten das 

Vaterunser und das 
Glaubensbekenntnis auswendig 

können, damit sie beim Abendmahl 
und im Gottesdienst mitmachen 

können und sich wohlfühlen. Wenn 
man nicht mitsprechen kann, fühlt 

man sich nicht wirklich zugehörig.

Versuchen, 
die 

„Generation“ 
von 20 - 30 zu 

erreichen.

Nix ;-)

Das am 2. Pfingsttag kein 
Gottesdienst war, fand ich nicht gut. 

Ich wäre froh, wenn die 
Konfirmanden noch ab und zu 

Kirchgang hätten, vielleicht beim 
10.30 Uhr Gottesdienst

Der Chor muss jünger werden.

Den christlichen Glauben leben und 
andere ermutigen, das auch zu tun - 

überall im tgl. Leben

Danke für die Mühe bei der Erstellung + Auswertung 
der Umfrage

Danke an alle 
Mitarbeiterinnen.

Eine Homepage die 
aktuell und umfassend 
ist hilft sicherlich auch 

Außenstehende zu 
informieren (spontane  

Änderungen z.b. 
Gottesdienst draußen)

Persönliche Kontakte 
aufbauen.  Dann wird es möglich 
Menschen zu interessieren und 

zu Veranstaltungen 
mitzunehmen.  

Gottesdienst
nicht vor 10 Uhr 

anbieten. Noch besser 
wäre es in den 

Abendstunden. Die 
musikalischen 

Beiträge müssten 
ausgeweitet werden 
und an Bedeutung 

gewinnen.



8 x bestehende38 x leer 
gelassen

Ideen...

Gyhum:
„Welche Musik würden Sie / 
würdest du im Gottesdienst 

bevorzugen?“

Modernere Lieder 
ohne Orgel

Lockere Musik die jeder 
kennt.

Mischung aus 
bestehender und 
neuer, moderner, 

die man auch 
mitsingen kann und 

die nicht 
unverständlich und 

quietschig sind

Worship 
Lieder

Modernere

Mehr aus dem Ringbuch 
und dem Klavier

flottere 
Lieder

Moderne Lieder um auch 
jüngere anzusprechen

Die neuen 
Kirchenlieder und 

ab un zu Band, 
Klavier etc.

Gospel, Pop zum Mitsingen 
und Tanzen

Wie bei "Kirche 
mit dir"

aktuelle 
Musik

moderne 
aktuelle Musik

ein Mix aus alt 
und neu

Gerne mit Kindern



Gitarrenbegleitung + 
deutsche Lieder

moderne Texte, "poppiger"

konzertante Musik

neue Lieder

Modernere 
Orgelstücke

Gerne auch mal 
etwas modernere 

Lieder, zur 
Jahreszeit oder zu 

Aktuelle Themen die 
Musik passend

Ich mag das Spiralbuch aus der 
gyhumer Kirche

 moderne 
christliche Lieder

Orgel oder Chor 
oder Gitarren oder 

Andere 
musizierende 

Gruppen

2x Einen Mix aus 
traditionellen und neuen, 

modernen Liedern.

moderne Stücke vgl. 
Freizeiten Oese

3x (auch mal) Taizé

Musik wie in Gospelkirchen, 
Afrikaner haben auf jeden Fall 
mehr Freude bei allem was sie 
tun als verkopfte Deutsche die 

jeden Tag mit einem Gesicht wie 
7 Tage Regenwetter rum laufen.

4 x Chor

17 x 
bestehende38 x leer 

gelassen

7 x modernere Musik / 
Lieder / Stückemoderne z.B. 

Heeslingen Musik

19x bestehende UND ...

Kanon + 
Zirkelsingen

Popular 
Musik

Modernere Musik (Pop, 
Rock…)

Vielfältige Formen, Inhalte, die 
uns Heutige berühren

5x Band „Stereo 
Heaven“

5 x 
Gospel

Elsdorf:
„Welche Musik würden Sie / 
würdest du im Gottesdienst 

bevorzugen?“

Modern 
Lobpreis

Schönere Melodien



5 x leer gelassen
9 x NEIN36 x JA

8 x Ja, wenn...

Gyhum:
„Kann sich Kirche in 

Zukunft positiv 
entwickeln?“

Viel mit Kindern 
arbeiten. Dann 

kommen Eltern 
Großeltern und 

Paten schneller mit 
in die Kirche.

Transparenz schaffen (mich nervt es zB dass 
Geld erbeten wird und dann sieht man die 
Reichtümer und Ländereien, die die Kirche so 
hat), mit biblischem Blödsinn und 
Ungereimtheiten aufräumen (dass man nicht 
alles wörtlich nehmen kann) ...

Hoffentlich! Durch Angebote 
die zudem Menschen der 
heutigen Zeit passen...ich 

denke an Projekte wie z.B. das 
Noah- Musical vor kurzem in 

Gyhum

Soziale Medien 
mehr nutzen

Weniger 
Kirchensteuer da 

ohnehin alles 
teurer wird

Bibel und der Glaube an 
DEN Gott sollten 

aufgeklärte, moderner 
und weltoffener vermittelt 

werden
Kinder und 

Konfirmanden ab 
und zu sporadisch in 

den Gottesdienst 
einbinden. In der 

Gruppe im 
Fürbittengebet.

moderner auf Jugend 
eingehen. In Gyhum klappt das 

schon sehr gut. Viele Einfälle.
Vielleicht mal die Konfis fragen.



Ich glaube, die Kirche muss in 
diesen schwierigen Zeiten als 

verlässlich sich zeigen. Mehr die 
Gemeindeglieder bei Sorgen und 
Nöten stützen und sich stärker auf 

neue Aufgabenfelder, z.B. 
Meditation etc. konzentrieren - für 

die Menschen da sein.

Ich spreche jetzt für die 
Kirche generell, nicht über 

eure Gemeinde: 
Aufarbeitung der 

Vergangenheit, Transparenz, 
Gleichberechtigung der 
Frauen, Prävention von 

Pädokriminalität und vor 
allem harte Strafen bei 

Verbrechen in diesen 
Bereichen.

Wenn es sich darum gekümmert 
das Jugendliche es auch interessant 

finden dann ja

eine lebendige 
Gemeinschaft, offener, 

weniger moralisch

Mehr Mitspracherecht 
für alle.

Distanzierung von 
Missbrauchsfällen u.ä. 

Toleranz gegenüber LSBQ 
"Gott liebt uns alle, wie wir 

sind!"

Neue unkomplizierte, 
lockere Angebote

Mehr Angebote für 
Jugendliche

FREUDE leben! Präsenz im öffentlichen 
Leben, kritisch sein, Position beziehen, mutig 

sein, authentisch

Breiteres Angebot / 
Gemeindehaus auch für 
andere nicht kirchliche 

Angebote öffnen

Die Kirche muss sich 
den Menschen mehr 

öffnen, ihnen 
entgegen kommen, 
moderner in Schrift 
und Wort werden

Die Geschichten der Bibel 
auf das heutige Zeitalter 
anwenden, sowie die 10 

Gebote moderner 
interpretieren.

Junge Menschen mehr mit 
einbeziehen und Angebote 

schaffen

Ich persönlich habe das 
Gefühl, dass einige Leute 
nicht zu den Aktivitäten bzw. 
Veranstaltungen kommen, 
weil sie Angst haben dort 
"bekehrt" zu werden. Vielleicht 
denken die Leute, dass es 
sich bei den Veranstaltungen 
der Kirchengemeinde immer 
um gottesdienstähnliche 
Veranstaltungen handelt.

offen, divers, 
integrierend, 

einladend, modern

5 x leer 
gelassen8 x NEIN

Die Kirche sollte den vorhandenen, guten 
Pastoren mehr Arbeitszeit zur Verfügung 

stellen und nicht immer sparen!

76 x JA, wenn...

Der Zeit 
anpassen, Rituale 

aufbrechen

Als unpolitische Kraft, 
die wertebasiert 
Stellung bezieht.

"Die" Kirche sollte bei ihrer "Sache" bleiben, eine Kirchengemeinde 
nicht für alle und alles sein, sondern ein je eigenes PROFIL 

ausarbeiten

Aktivitäten / 
Veranstaltungen mit 

der Familie bzw. 
Jung und Alt

sehr gute Kinder und 
Jugendarbeit

Elsdorf:
„Kann sich Kirche in 

Zukunft positiv 
entwickeln?“

Gemeinde wird von den Mitgliedern - 
und von deren Mitarbeit - ermöglicht. 
Ein PROFIL ist nötig, um Interessierte 

zu gewinnen.

Kirche muss "nah am 
Menschen" bleiben

Jede Kirchengemeinde sollte trotz 
Zusammendrücken für sich selbst 

entscheiden dürfen. Der 
Verwaltungsaufwand soll möglichst 

gering gehalten werden, um schnelle 
Ergebnisse zu erzielen

Die Kirchenvorstände sollten nicht zu 
groß sein und die Entscheidungen 
müssten vor Ort getroffen werden . 

Nicht das es so geht wie in der 
Samtgemeinde Zeven das nix mehr 

bei rum kommt .











Das Angebot in der Kirchengemeinde war schon 
immer sehr breit, so dass eigentlich für jeden 

etwas Passendes dabei ist und sich viele 
Menschen angesprochen fühlen können. In den 

letzten Jahren seitdem Frau Schaller da ist, wurden 
einige Sachen verändert und neue ins Leben gerufen. 

Es ist ein frischer Wind eingezogen, das ist gut 
so. Besonders ihre sympathische, herzliche Art 
gefällt mir. Um mehr Menschen zu erreichen, muss 

Kirche sich der heutigen Zeit anpassen. Ich finde, das 
ist bisher gut gelungen. Gerade in der letzten Zeit, 
auch durch diese Umfrage, wird darin viel Zeit und 

Mühe investiert. Es ist wohl eher der 
gesellschaftlichen Entwicklung geschuldet, 

dass das Angebot leider nicht so zahlreich 
angenommen wird, wie erhofft.  Mir persönlich ist 

auch der klassische Gottesdienst wichtig. Eine 
Stunde in der ich mich auf den Glauben 

konzentrieren kann. Es gehört für mich dazu, 
Bibeltexte zu hören und im Lied zu singen. Auch die 

Auslegung in der Predigt ist für mich sehr wichtig, ich 
fühle mich oft persönlich angesprochen und kann 

diese Gedanken in den Alltag mitnehmen.   Das 
Einzige, was ich mir wünschen würde, wäre 

sporadisch ein Gottesdienst am Abend, zum 
Beispiel als Taizé - Gottesdienst. Die Stimmung in der 

Kirche am Abend mit Kerzenschein ist besonders 
schön. Mit passenden, ruhigen Liedern kann man 

Glauben/ Spiritualität nochmal auf andere 
Art wahrnehmen.

Frau Schaller macht ihren Job super. Ebenfalls ist 
es toll, dass so viele Ehrenamtliche für die Kirche 
tätig sind.

Die zunehmenden Kirchenaustritte sind von der 
Kirche meiner Meinung nach nicht umfassend 

analysiert. Vielleicht spielt als Grund nicht nur die 
Kirchensteuer/Kirchgeld eine Rolle. Die aktive 

Darstellung der Einnahmen und Ausgaben 
und Besitztümer (Grundstücke/Immoblilien...) 
vermisse ich auf Landesebene, Kirchenkreis und 

Kirchengemeinde. Der Gemeindebrief könnte helfen.

Die regionale Zusammenarbeit 
sehe ich als Chance für kleinere 

dörfliche Gemeinden
Gyhum:

„Was ist Dir / Ihnen 
noch wichtig zu 

sagen?“Ein großes
Dankeschön
an Franziska Schaller,
allen Mitgliedern des KV, den Mitarbeitern, den 
Organisten, dem Besuchsdienst und den vielen 
ehrenamtlichen Helfern.

(2x) Reduzierung der Kirchensteuer

(2x) Dass wir in 
Gyhum unsere 

Selbständigkeit 
behalten

Die Osternacht und die 
Christnacht fand ich immer 

sehr schön.

Franziska Schaller gestaltet 
sehr gute Gottesdienste

Kirche sollte Kirche bleiben und sich nicht 
Richtung Diskothek verändern.

DANKE

Antwort letzte Frage ist nicht ganz richtig. 
Die Zusammenlegung macht mich traurig 
und sprachlos. Die Kirche will ihre 
"Schäfchen" behalten, spart aber auch an 
allen Ecken und Enden, dabei sitzt die 
Kirche auf ihrem Vermögen. Es ist wie 
überall; es geht immer nur um Geld. 
Schon traurig. Es gäbe viel dazu zu sagen, 
aber das passt hier nicht rein.

Der gemeinsame Kirchenbrief mit Elsdorf 
wäre vom Vorteil. Elsdorfer kennen Gyhumer und 
umgekehrt. Aber Heeslingen ist wieder über die 

„Grenze“ hinaus. Da besteht keine Verbindung zu. 
Denke für Heeslingen wäre ein Austausch 
mit Zeven sinnvoll, aber nicht mit Gyhum 

und Elsdorf.

Gottesdienst 10 Uhr

Dankeschön für jegliches Engagement

Ist gerade nicht greifbar, nicht für 
mich auszudrücken. Ich glaube, 
dass es einen Gott gibt, oder 
möchte es glauben? Aber vieles in 
der Institution Kirche ist so 
altbacken, mit den dicken,  
weißen, faselnden Männern 
(von einer solchen Art wurden 
sicher auch mal die Bibeltexte 
"erfunden", um ihr Patriarchat zu 
stärken und stützen. Da glaube ich 
lieber "privat". Und in vielen 
Situationen fehlt es mir auch 
schwer zu glauben, dass Gott all 
das, was passiert, wirklich wollen 
kann. Kriege, Krankheiten, 
Umweltzerstörung, 
Kindesmissbrauch, 
unmenschliche Menschen ... 
wer kann so etwas wollen??

Kirche muss ein wichtiger 
Bestandteil unseres 

Zusammenlebens sein und 
bleiben

Lebendigkeit 
und Offenheit 

und Freude



Ich hoffe, der Jugendabend 
bleibt bestehen, auch wenn 

Annika jetzt andere Aufgaben 
bekommt!

Ich glaube an Gott, bin aber dem 
menschlichen Konstrukt der 

Religion oder Konfession 
abgeneigt. Bin zwischen den 

Kulturen aufgewachsen und habe 
jüdische/muslimische und christliche 

Wurzeln, kenne daher einiges und 
finde Deutschland Gottlos, kalt und 

ignorant. Unsere Gesellschaft verroht, 
verarmt und gemeinschaftliche 

Werte verkommen.

   -Gottesdienst   - 
Uhrzeiten für 

Angebote

Glauben 
heißt 

Toleranz 
- in jeglicher 

Hinsicht

Viele Grupoen sind Stärke, es muss nicht 
nur die eine Gemeinschaft sein. Inhalte 

Gruppenspezifisch vermitteln. Auch bei 
den Aktivitäten kurz beten

Konfi 3 Gruppen 
ermöglichen,statt 2 volle 

Jahre Konfusunterricht!

Kirche muss glaubhafter werden 
und auf Werte und Vorbilder achten. - 
Traditionen bewahren (Vergangenheit, 

Gegenwart u. Zukunft. - Kirche sollte auf 
Politik mehr beratend einwirken

Elsdorf:
„Was ist Dir / Ihnen 

noch wichtig zu 
sagen?“

Habe als Kind die Kriegs- und 
Nachkriegszeit erlebt, 

damals war die Kirche sonntags 
immer voll, weil viele Söhne und 
Väter gefallen oder ewig vermisst 
blieben, dann gab ein Kirchgang 

wieder neuen Trost und 
neue Kraft. Heute, nach 
über 70 Jahren Frieden und 

Wohlstand, meinen viele 
braucht man die Kirche 

nicht mehr.

Kirche kann bzw. darf nicht 
(nur) bedürfnisorientiert 
ausgerichtet sein. Sie hat 
einen Auftrag und einen 
HERRN. Darüber gilt es sich 
zu verständigen. Dies muss 
bei aller Vielfalt erkennbar 
sein.

Ironie, Sarkasmus und 
Zynismus haben in der 

Gemeinde nichts zu suchen.

Ich würde öfter in die 
Kirche gehen, wenn ich 

mehr Zeit hätte. Bin 
Betriebshelfer in der 

Landwirtschaft!

Sie sollten den Unterschied zwischen 
Kirche und Glaube klarer darstellen.

die Kooperation der 3 
Gemeinden ist ein toller 

erster Schritt, ich bin 
neugierig was kommt

Vielen Dank an alle ehrenamtlichen 
Helfer der Gemeinde. Viele Angebote sind toll. Der 

Förderverein macht auch gute Arbeit. 

Der Kirchenvorstand 
und das Team drumher 
machen viele Dinge sehr gut und wie 

ich denke, auch viele Sachen genau im 
Sinne der Gemeindeglieder. 

Danke!

Tolle Gottesdienste, sehr gute und anspruchsvolle 

Predigten

Die Gemeinde
Elsdorf hat mich als Neu Niedersachse sehr 

menschlich/christlich aufgenommen

Dass der neue Pastor/Pastorin es schafft 
auf die Bedürfnisse der Gemeinde 

einzugehen. Er/sie sollte außerdem es 
schaffen die Predigt so zu gestalten das die 
Jugendlichen nicht gleich einschlafen. Es 

würde mich auch freuen, wenn der 
Jugendabend bestehen bleibt. Der neue 
Pastor/Pastorin sollte auch Verständnis 

zeigen für die Bedürfnisse der Jugendlichen 
und die jüngeren Mitglieder dieser 

Gemeinde.

Ich hoffe, das wir nach dem Ausscheiden von 
Pastor Grimm wieder einen Pastor/eine 

Pastorin in Elsdorf bekommen. Dieser/diese 
sollte in der Lage sein alle Altersgruppen 

mit ihrer Arbeit zu erreichen und für die 
Kirche zu begeistern.

Dass Elsdorf wieder 
einen Pastor/in 

bekommt!

Pfarrer sollte 
authentisch sein, eine 

wirkliche 
Vertrauensperson.


